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«Le potentiel d'economie est enorme!»

Le debat sur l'amelioration de l'efficacite energetique est bei et bien lance en Suisse. Au debut janvier
«Strategie d efficacite energetique pour un

avenir energetique durable»: 2007> 'e groupe strategique SuisseEnergie mettait en consultation son projet de Strategie d'efficacite

www.bfe.admin.ch aupres des partenaires du programme. Analyse des premieres critiques et point de la situation avec

Michael Kaufmann, vice-directeur de l'OFEN et chef du programme SuisseEnergie.

Efficacite energetique: l'expression est au-

jourd'hui sur toutes les levres et est souvent

presentee comme le remede miracle ä nos pro-
blemes energetique et dimatique. S'agit-il d'un

simple effet de mode?

Absolument pas. II s'agit d'une veritable prise de

conscience. Sans mesure d'efficacite, on court
d'une part le risque d'une rupture d'approvision-

nement energetique et d'une dependance crois-

sante par rapport ä l'etranger, et d'autre part
celui d'une charge accrue pour l'environnement

decoulant des emissions de CO2. En outre, le

potentiel d'economie d'energie par l'amelioration

de l'efficacite est enorme. Dans la renovation

des bätiments, on parle d'economie ä hauteur

de 50% d'ici ä 2035. Au niveau des voitures

de tourisme, la diminution de la consommation

pourrait etre de 40%.

C'est done ce qui a motive les responsables du

programme SuisseEnergie ä definir une Strategie

d'efficacite energetique?
L'efficacite energetique a toujours ete un theme

central du programme mais n'a jamais ete abor-

dee de maniere globale. Nous voulions y reme-
dier et en faire encore plus. Nous souhaitions

developper une approche commune ä tous les

partenaires: cantons, cites de l'energie, agences,
reseaux et entreprises. En outre, nous voulions

egalement developper une Strategie coherente

pour tous les secteurs. Car tout est lie. Prenons

l'exemple du bätiment. Son efficacite energetique

dependra evidemment de son isolation.
Mais eile dependra egalement de l'installation

technique, de l'eclairage, des appareils elec-

triques utilises... D'autre part, nous tenions

avec cette Strategie ä regarder au-delä de la

fin de l'etape actuelle du programme prevue

pour 2010. Les mesures doivent etre discutees

aujourd'hui pour etre veritablement efficaces
dans dix ou vingt ans.

Plaqons, si vous le voulez bien, ce papier
strategique de SuisseEnergie dans un contexte plus
vaste. L'amelioration de l'efficacite energetique
est la principale mesure citee par le Conseil
federal en fevrier 2007, pour assurer notre appro-
visionnement energetique. La täche a alors ete
donnee au Departement federal de l'environnement,

des transports, de l'energie et de la

communication (DETEC) d'elaborer, d'ici fin 2007, un

plan d'actions pour l'efficacite energetique. Ces

deux papiers sont-ils lies?

lis sont lies dans la mesure oü ce sont les

merries personnes qui les elaborent. Leurs objectifs
sont toutefois differents. Le papier strategique
de SuisseEnergie contient une serie de propositions

et de mesures ambitieuses definies et

prises de maniere volontaire par les partenaires
du programme. Le plan d'actions du DETEC sera
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plus condense et determinera les actions les

plus pragmatiques ä prendre au niveau legal

On peut formuler les choses ainsi le papier
stratägique de SuisseEnergie est la base qui
servira ä rediger le plan d'actions qui contien-
dra lui des mesures tres concretes pour la

promotion de I'efficacite energetique

Quels sont les secteurs ou I'efficacite
energetique doit en priorite etre amelioree?

Notre priorite va aux secteurs de la renovation

des bätiments, de la mobilite, des ap-
pareils et moteurs electriques ainsi que de

('utilisation de I'energie dans hndustrie

Selon les experts, les technologies devant

nouspermettre degrandes economies d'ener-

gie, sans perte de confort, sont aujourd'hui
dejä disponibles. Pourtant la consommation

d'energie ne cesse de progresser en Suisse.

Entre 2004 et 2005, la hausse etait de 1,3%.

Comment expliquer cela?

Les technologies sont en effet disponibles
Dans presque tous les secteurs, il existe

aujourd'hui une gamme de produits confor-

me ä notre vision de la societe ä 2000 watts
le bätiment MINERGIE-P, la voiture consom-
mant 3 1/100 km, les appareils electriques
de la classe energetique A Le probleme,
et c'est lä que doit intervenir SuisseEnergie,

c'est d'amener sur le marche les technologies

qui ne sont pas encore totalement concur-
rentielles Prenons l'exemple des pompes ä

chaleur Quasiment competitives ä I'echelle

des villas individuelles, elles sont encore trop
cheres pour les grands bätiments II faut re-

flechir ä un Systeme denotation pour que la

technology trouve rapidement son chemin

sur le marche Le but n'est pas la subvention
ä tout va mais un Systeme incitatif modere,

avec taxes ou subsides, qui dimmue avec
le temps C'est le seul moyen d'endiguer
l'augmentation annuelle de la consommation

d'energie

Vous evoquez des taxes ou encore des

subventions. Est-ce ä dire que vous recon-
naissez l'inefficacite des mesures de type
volontaires?
Non En premier lieu, il convient de preciser

que ces mesures volontaires sont prescrites

par la loi II est vrai que negocier avec les

milieux professionnels necessite beaucoup
de temps et que cela peut etre vu comme
un desavantage Mais lorsqu'un partenaire

integre le Systeme, alors sa participation est

totale Ces mesures volontaires sont un pre¬

mier pas en direction d'une amelioration de

I'efficacite energetique

Ne faut-il pas songer ä des mesures plus
radicals lorsque les objectifs fixes lors de ces

negotiations ne sont pas tenus?
Si les objectifs etablis dans le cadre de conventions

ne sont pas atteints, alors oui, il faut

pouvoir aller plus loin Nous voulons saisir la

possibility que nous avons d'agir directement

au niveau legal en etablissant des ordonnan-

ces Nous pouvons ainsi definir des standards

et meme retirer certains produits du marche

Nous voulons serieusement envisager ce

genre de demarche et accelerer le processus
Surtout que les nombreux amendements ou
interventions faites par le Parlement durant

sa session de printemps nous encouragent ä

aller dans cette voie Je trouve que cette ma-

niere de proceder en deux etapes est bonne
Elle offre une chance economique aux entre-

prises qui commercialisent des produits ener-

getiquement efficaces Elle agit comme une

stimulation ä I'innovation Nous venons par
exemple de signer une convention avec l'in-

dustrie suisse des telecommunications pour
des mesures d'efficacite dans les decodeurs

pour television numerique Nous sommes

en train d'etablir une etiquetteEnergie vo-
lontaire avec la branche professionnelle pour
les machines ä cafe

Comment la Strategie de I'efficacite energetique

de SuisseEnergie sera-t-elle mise en

oeuvre?

La mise en oeuvre aura lieu par etapes afin

de permettre aux foyers et aux entreprises de

disposer d'assez de temps pour les adaptations

necessaires Dans une premiere etape,

jusqu'en 2010, le programme prevoit de s'ap-

puyer sur les mesures et les structures exis-

tantes De nouveaux elements, notamment
suite aux recentes decisions du Parlement,

pourront toutefois etre integres Durant la

deuxieme phase, jusqu'en 2020, de

nouveaux instruments comme par exemple une

taxe sur I'energie seront ä discuter
serieusement Dans la troisieme phase, jusqu'en
2030, le degre d'intervention de la politique
d'efficacite energetique devra s'accroTtre

progressivement si I'on souhaite atteindre

l'objectif de la societe ä 2000 watts

En quoi consiste cette taxe sur I'energie?
L'idee n'est pas nouvelle Elle remonte aux

annees 1990 Elle est ä la base de la loi sur
le CO2 qui doit nous aider ä atteindre les

objectifs de Kyoto La taxe sur I'energie, c'est

en vue de l'apräs Kyoto Elle sera ä discuter

sur la base de la nouvelle politique climatique
de la Suisse

Dans votre Strategie, il est egalement question

d'un fonds d'efficacite energetique.
Pouvez-vous nous en dire plus?
II s'agit d'un fonds pour soutenir des projets
d'efficacite energetique repondant ä des

appels d'offre Nous avions pense ä cette

mesure pour la deuxieme etape mais eile

pourrait entrer plus rapidement que prevu
en vigueur car elle a dejä obtenu I'aval du

Parlement dans le cadre de la nouvelle loi sur

I'energie J'en suis particulierement heureux

Ce fonds pourrait demarrer des 2008 avec un

credit de CHF 16 millions par an

SuisseEnergie veille ä une meilleure diffusion

sur le marche des technologies les plus
efficaces energetiquement. Le comporte-
ment des utilisateurs est-il pris en compte?
Bien entendu Mais il faut etre clair Nous

n'avons pas les moyens financiers pour faire

de grandes campagnes de communication

avec pour objectif de modifier le compor-
tement des utilisateurs De plus, je doute

personnellement de I'efficacite de telles

mesures L'utilisateur change son compor-
tement seulement s'll a un interet financier

ou materiel ä le faire Pour changer le com-

portement il faut changer I'economie, d'ou
l'idee d'une taxe sur I'energie

Que va-t-il se passer maintenant avec ce

papier strategique sur I'efficacite energetique?

En premier lieu, il faut attendre la fin des

prises de position des partenaires Nous en

avons dejä regu un certain nombre Assez

positives dans I'ensemble, il y en a egalement
de plus critiques Specialement en ce qui
concerne les deuxieme et troisieme etapes de

la mise en ceuvre de la strategy Les cantons

souhaiteraient notamment que nous nous

concentrions davantage sur la periode allant

jusqu'ä 2010 avant de prendre des decisions

sur le long terme Je peux les comprendre

L'important etait d'ouvrir une discussion plus

profonde sur le theme Personnellement, je
trouve qu'il faut aussi avoir des visions

Interview Matthieu Buchs

«Dans presque tous les secteurs, il existe aujourd'hui une gamme de produits conforme a

NOTRE VISION DE LA SOCIETE A 2000 WATTS.»
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